

DIÁLOGO INTERGENERACIONAL

Autores y responsables de la experiencia:

ELENA, TERESA JOSÉ; KILDEGAARD; PABLO ALBERTO

Pertenencia institucional:

El proyecto pertenece a la Fundación “San Jorge” - Colegio “San Pablo”.

Teresa José Elena es Profesora Emérita de la Universidad Nacional de Salta y en actividad en la Universidad Católica de Salta.

Pablo Alberto Kildegaard es alumno avanzado de la Carrera de Filosofía de la Universidad Nacional de Salta.

Objetivos

- Que los jóvenes conozcan y tengan vivencias de realidades distintas a las que ellos se encuentran.
- Que tengan la experiencia de interactuar con adultos mayores de distinta situación socioeconómica.
- Que se sensibilicen ante contextos que presentan situaciones de abandono, soledad, pobreza, desesperanza.
- Que comparen estas situaciones con otras que ellos conozcan más cercanamente.
- Que reflexionen sobre sus expectativas de vida futura.
- Que expliciten sus ideas para subsanar o mejorar situaciones como las que viven en el asilo. Instalar la discusión sobre encuentros y desencuentros de intereses entre jóvenes y adultos mayores.

Descripción de la experiencia y del contexto institucional en el que se realiza.

El proyecto llamado “Diálogo intergeneracional” fue concebido y formulado conjuntamente entre la Presidenta de la Fundación San Jorge y el Profesor de Filosofía del Colegio San Pablo, Pablo Alberto Kildegaard. Se estructuró en torno a dos ejes.

El primero, de aspecto teórico, estuvo a cargo del Colegio y consistió en lecturas sobre: *Ética Cristiana*, el encuentro de la *Filosofía* con el cristianismo y la Carta de Juan Pablo II a los Ancianos.

Para llevar a cabo el segundo de los ejes, por intermedio de la Fundación San Jorge se logró contacto con la Secretaria de Adultos Mayores y el Hogar Santa Ana, a fin de posibilitar el encuentro entre los jóvenes y los adultos mayores. También a cargo de la Presidenta de la Fundación estuvo el trabajo editorial y el costo de la publicación.

El eje práctico se estructuró en tres partes: una charla de sensibilización a cargo de profesionales de la Secretaria de los Adultos Mayores, quienes se apersonaron al Colegio para interiorizar a los estudiantes acerca de la problemática de los adultos mayores; la función del Estado frente a esta cuestión y una primera aproximación de la realidad del Hogar Santa Ana.

Luego se efectuó la visita al Hogar Santa Ana. Durante la misma los jóvenes entablaron un diálogo con los residentes. A partir de las vivencias los alumnos se expresaron en pequeños textos. Algunos optaron por hablar también con sus abuelos y comparar dos realidades distintas; otros reflexionaron acerca de cómo les gustaría que transcurra sus vidas a esa edad, en una mirada prospectiva. Hubo quienes propusieron soluciones a la problemática que presenta esa edad.

Cada cual con su sensibilidad y su estilo los jóvenes se mostraron impactados por la experiencia vivida, por haber estado inmersos en mundo desconocido o poco frecuentado y de esta forma se estima haberse cumplió el principal objetivo del Proyecto: que los jóvenes estudiantes conozcan una realidad distinta a lo que ellos viven, a fin de que se sensibilicen para que, imbuidos de un

espíritu cristiano, puedan visualizar lo mucho de amor que necesitan sus “prójimos”, lo que falta por hacer para conseguir una sociedad más justa, equitativa, solidaria y fraternal.

La concreción...

La llegada al Hogar Santa Ana, situado en el barrio Villa Mitre, en la zona Este de la ciudad de Salta se realizó en fríos días el mes de junio de 2008.

Al llegar hubo incertidumbre y perplejidad, tanto de parte de los jóvenes como en los adultos que acompañamos. No se sabía a ciencia cierta qué iba a suceder.

A medida que los residentes se anoticiaban de las visitas se dirigían al patio; a su vez los jóvenes permanecían en compactos grupos en un rincón del mismo. En ese momento los docentes compartimos la extraña sensación de que algo no marchaba bien, pero poco a poco algunos de los jóvenes empezaron a romper su apretada formación y se fueron acercando a los adultos mayores. Otros, confusos inciertos e indecisos se dieron cuenta de que, por impedimentos físicos, muchos no podían hablar, oír, ver... Y entonces, preguntaron ¿cómo hacer ante semejantes limitaciones? En ese momento se nos ocurrió decirles que hay diferentes formas de comunicación. Por ejemplo, que tomen las manos de ellos entre sus manos y que luego expresen lo que les dicta su corazón, lo que creen que los internados sintieron, lo que percibieron con la intuición, lo que descubrieron en su interioridad. Y así fue... aquí están escritos sus testimonios.

Luego los estudiantes (37) se expresaron en los textos que conforman la publicación.

Destinatarios:

Los destinatarios directos del proyecto fueron los estudiantes de la promoción 2008 del Colegio San Pablo de la ciudad de Salta (37 jóvenes de ambos sexos). Los destinatarios indirectos los adultos mayores del Hogar “Santa Ana”, como así otros jóvenes estudiantes. Esto último en virtud de que el libro se reparte gratuitamente a los Colegios que lo solicitan. Algunos solicitaron

autorización para repetir la experiencia. Ello se hace a través de una Radio de mucha audiencia en Salta, por intermedio del Programa “Charlando con los abuelos”, que se transmite de lunes a viernes.

Participantes

Alumnos del último año del Polimodal del Colegio “San Pablo” – Promoción 2008; Adultos Mayores del Hogar “Santa Ana” de la ciudad de Salta (el asilo es estatal, para carentes de recursos).

Resultados logrados o esperados

Estuvieron acorde a los objetivos ya que los jóvenes conocieron e interactuaron con los adultos mayores de un asilo público, una realidades distintas a las que ellos se encuentran.

Expresaron el impacto emocional que les causó de saber y presenciar situaciones de abandono, soledad, pobreza, desesperanza.

Compararon estas situaciones con otras que ellos conocen más cercanamente.

Algunos reflexionaron sobre sus expectativas de vida futura y pocos explicitaron sus ideas para subsanar o mejorar situaciones como las que viven en el asilo.

Apoyo, asesoramiento y/o financiamiento:

No recibió ningún tipo de apoyo, asesoramiento ni financiamiento.

Publicación

Los resultados del proyecto han sido publicados en el libro “Diálogo Intergeneracional” – Promoción 2008. ISBN 978-987-05-6684-7. Catalogado por la Cámara Argentina del Libro en el rubro “Relaciones Interpersonales”